
ОДЗЯЛ ЛЮБОВЬ АЛЕКСАНДРОВНА 
 

«Дети коренных народов должны знать свои 

корни!» 
 

Одзял Л.А. – Президент РОО «Ассоциация ко-

ренных малочисленных народов Севера Хаба-

ровского края», член Общественной палаты Ха-

баровского края, кандидат исторических наук.  
 

– Любовь Александровна, с чего началась 

ваша общественная жизнь? Какими были 

первые шаги? 
 

– Ассоциация коренных малочисленных наро-

дов Севера Хабаровского края – одна из старей-

ших в крае, ей 27 лет. РОО АКМНС Хабаров-

ского края объединяет   11 районных и город-

ских отделений и 6 самостоятельных районных общественных организаций ко-

ренных народов в 15 районах Хабаровского края и 2 городах: Хабаровск и Ком-

сомольск-на-Амуре. У истоков краевой Ассоциации стояли выдающиеся люди, 

пользующиеся заслуженным авторитетом, лучшие представители националь-

ной интеллигенции: ученые, писатели, поэты, крупные руководители. Это было 

великое время подъема общественного движения, всеобщего энтузиазма.  

Я избрана президентом краевой Ассоциации коренных народов 27 мая 2015 

года. Общественной работой занимаюсь практически с самого начала трудо-

вой деятельности, то есть 17 лет. Пять лет возглавляла общественную органи-

зацию народов Севера Нанайского района. Безусловно это тяжелый труд, но 

иначе нельзя. Нужно постоянно стоять на страже интересов народа, иначе его 

положение может резко ухудшиться. Причем мало кто знает какие усилия 

приходится прилагать, решая ту или иную проблему. Общественникам редко 

говорят «спасибо», чаще считают, что это нечто само собой разумеющееся. 

Зато там, где общественная работа проседает, люди жалуются, пишут, возму-

щаются, так как остаются один на один со своими проблемами. Общественная 

работа отбирает много сил, здоровья, но приносит большое удовлетворение, 

именно моральное. Не зря живешь, действительно помогаешь людям. 
 

– Какие направления социальной деятельности вы реализуете? Кто яв-

ляется вашей целевой аудиторией?  
  

– Мы много реализуем проектов. Ежегодно проводится торжественное меро-

приятие, посвященное очередной годовщине великой Победы «Славные 

сыны Севера: Коренные народы Хабаровского края в Великой Отечествен-

ной войне». Не все знают, что коренные народы Хабаровского края внесли 

огромный вклад в победу в Великой отечественной войне, женщины, ста-

рики и дети трудились в тылу, мужчины ушли на фронт. Мы должны пом-

нить наших героев. 5 мая проводили торжественное мероприятие, посвящен-

ное 95-летию Героя Советского Союза Александра Пассар. В 2015 году в 

центр детского творчества «Народные ремесла» проводилось торжественное 

собрание, посвященное 70-летию Победы над милитаристской Японией 



(окончание Второй мировой войны) «Коренные малочисленные народы Се-

вера Хабаровского края в советско-японской войне 1945 года».  Эти меро-

приятия являются одним из самых важных направлений нашей деятельно-

сти, мы должны подавать пример, привлекать к этому молодежь. Мы должны 

знать больше о вкладе наших малочисленных народов в победу, ведь это вос-

питание гордости и патриотизма у детей, которые когда-нибудь примут у нас 

эту эстафету и будут также, как и мы, приобщать своих детей к подвигу их 

дедов и прадедов. У Ассоциации есть дорогие друзья, неравнодушные актив-

ные люди – известный в крае общественник Виктор Иванович Рахуба, воен-

ный историк Анатолий Григорьевич Мережко, которые восхищаются подви-

гом коренных народов и настаивают на том, что в Хабаровске непременно 

должен быть памятник, посвященный их героизму. В ближайшее время за-

пускаем конкурс макетов памятника воинам коренных народов, затем будем 

вести переговоры с мэрией по установке памятника в центральной части го-

рода Хабаровска. В крае действует молодёжное общественное движение ко-

ренных народов «Феникс Амура», работаем в тесной связке с молодежью. 

Когда-то для молодежи проводились Школы молодого лидера, с 2016 года 

формат мероприятий изменился, второй год подряд проводится лагерь для 

одаренной молодежи. На молодежном лагере ребята занимались на несколь-

ких тематических площадках, обучались искусству публичных выступле-

ний, национальным видам спорта, декоративно-прикладному искусству, по-

сещали мастер-классы, лекции. У нас удивительная молодежь, раскрепощен-

ная, яркая, ее невозможно не любить. Много внимания мы стали уделять ин-

формированию населения о деятельности Ассоциации, налаживанию обрат-

ной связи с населением. Создали свой сайт, свой канал на Youtube, группы в 

социальных сетях. Люди, используя сайт, активно пишут, задают вопросы, 

это очень удобно и для нас, и для них. С 2015 года министерством природных 

ресурсов края введена грантовая система. Мы написали проект, выиграли 

грант на миллион рублей – и в его рамках провели молодежный лагерь 

«Встань на крыло», краевой фестиваль «Праздник лета – древний свет», 

научно-практическую конференцию «На рубеже веков», круглый стол в г. 

Николаевск-на-Амуре. Также мы уже несколько лет сотрудничаем с компа-

нией АО «Полиметалл», реализуем проекты. В 2016 году мы снимали фильм 

о духовной культуре, мировоззрении и традициях нанайского народа «Колы-

бельная для дракона», режиссёр Игорь Осипов. Это давняя моя идея, сохра-

нить для подрастающих поколений образы носителей языка, культуры, по-

казать красоту их души, стремление сохранить то, что досталось нам от ба-

бушек, дедушек, о той жизни, которая неумолимо уходит от нас. Уникальные 

знания, народная мудрость. Когда люди думают и говорят на нанайском 

языке – это другие люди, они отличатся от нас сильно. Мне очень хотелось 

запечатлеть их, какие они обаятельные, какие они светлые. И это получи-

лось. Фильм пошел по кинофестивалям, выходит в финал, получает награды. 

Это великое дело, что о наших народах узнает весь мир. Мы будем подавать 

заявку на Китай, Корею, Японию, уверена, что им это интересно. Коренные 

народы, когда они рассказывают сами о себе.  

Еще один проект – сохранение песенно-музыкального наследия, выпуск CD-

дисков с этнической музыкой. Я давно работаю в этом направлении. Потому 



что сейчас, чтобы выступать на больших концертных площадках, необходимо 

иметь фонограммы, аудиозаписи хорошего качества. Молодежи нравятся 

национальные песни с современными аранжировками. Записать песню очень 

трудоёмкое дело. Носителей языка мало, сочинять стихи и музыку некому, да 

еще такую, что непременно понравится национальным коллективам...  

К счастью у нас есть замечательные талантливые авторы – Лилия Петровна Де-

чули, Раиса Алексеевна Ходжер, Константин Мактович Бельды, Николай Чуба-

кович Бельды, Николай Николаевич Бельды, Виктор Павлович Бельды. Смотрим 

дальше. Песня есть, но это только начало. Нужно создать аранжировку, 

научиться петь под нее и лишь в конце записать песню. Работа эта не одного года.  

Посетителям дарим книги, по которым можно изучать язык. Чтобы их дети, 

внуки не забывали свои корни, гордились своей национальностью. 
 

– Кто ваши помощники, единомышленники? Много ли их?  
 

– Я уже говорила о сотрудничестве с компанией АО «Полиметалл». Благо-

даря поддержке этой компании реализуются проекты в Амурском районе, 

районе имени Полины Осипенко, Аяно-Майском и Охотском районах. Часто 

взаимодействуем с Красным Крестом, так как часто приходят нуждающиеся, 

которым некуда идти. Многие попадают в тяжелые жизненные обстоятель-

ства по собственной глупости.  И, оказавшись в критической ситуации, про-

сят помочь. Чем можем, помогаем. 
 

– Что вы считаете своими главными достижениями, победами в обще-

ственной деятельности?  
 

– Каждый завершенный проект – это же уже победа. Очень сложная ситуа-

ция с рыболовством. Работа по решению проблем рыболовства отнимает 

90% рабочего времени. В прошлом году обследовали нерестовые реки, по-

смотрели реальную ситуацию с рыбалкой в районах. Увидели где и что «про-

седает». Послушали, что говорят люди, контролирующие органы. Разо-

браться в ситуации, это тоже шаг вперед. 3 октября в Москве на пресс-кон-

ференции от имени коренных народов поднимали проблему сохранения рыб-

ных запасов в связи с тяжелой ситуацией в путину 2017 года, которая вы-

звала большой общественный резонанс. Наше мнение было услышано, вве-

дены ограничения для промышленного рыболовства, достаточно жесткие 

меры. Рыбные ресурсы не безграничны. Для нас сохранение рыбных запасов 

– это вопрос выживания этноса. 
 

– А случались серьёзные разочарования, неудачи в общественной дея-

тельности? 
 

– Здесь можно лишь пожаловаться, что в сутках только 24 часа, не хватает 

времени полноценно заниматься любимым делом. Три года без отпуска, а 

времени отдыхать нет. Как-то проболела десять дней, вот это, наверное, и 

был мой «отпуск», хотя я и в этот период какие-то срочные дела делала, 

насколько помню. Много информации поступает, приходится разбираться в 

сферах совершенно мне не знакомых, но которые возможно принесут пользу 

коренным народам.  
 

  



– Деньги занимают важное место в реализации любых проектов. Какие ис-

точники финансирования удаётся привлечь вам для воплощения идей? 
 

– У нас есть стабильные источники финансирования. Нам помогают органи-

зации края – «Дальлеспром», «Полиметалл» и другие. Много расходов на со-

держание офиса, сотрудников. Я сама часто сидела без зарплаты, потому что 

нужно платить сотрудникам, а себе платить уже не будешь.  
 

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но пока 

не удается?  
 

– Вообще, очень давно, старики подходили, говорили: «Ну почему про нас не 

снимут кино, про коренные народы Амура? Это же так интересно. Сами люди 

интересны, история, наш великий прекрасный Амур...». Если сейчас с нашим 

фильмом «Колыбельная для дракона» успешно заявим о себе, то может быть, 

удастся получить от министерства культуры поддержку на игровой фильм.  
 

– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто только 

собирается создать свою некоммерческую организацию или стать граж-

данским активистом?  
 

– Когда молодые начинают работать, они очень часто встречаются с недо-

верием, с недоброжелательным отношением со стороны своих более взрос-

лых коллег. Но это необходимая школа. К этому нужно относится с пони-

маем – когда-нибудь тоже станешь опытным наставником, будешь также 

смотреть на молодых, как они «набивают шишки». Время пройдет, и они 

увидят, что ты чего-то стоишь, что есть результаты. Поэтому начинающим 

общественникам желаю терпения. 
 

– Современный город, в том числе и Хабаровск, представляет собой 

сложную систему социальной жизни. Как бы вы охарактеризовали го-

родское население: сплоченное или разобщенное, активное или пассив-

ное, потребительское или созидательное и т.д.? 
 

– У нас Хабаровск на удивление приятный город! Люди такие воспитанные, 

терпеливые, понимающие. Мне кажется, что у нас очень редко можно 

нарваться на хамство, приятная молодёжь, народ отзывчивый. Все с удо-

вольствием ходят на мероприятия. Пропаганда национальной культуры, ин-

формирование населения – эта тема всегда востребована. У нас всегда ра-

боты невпроворот. Всегда что-то интересное. И мне нравится, что в Хаба-

ровске это все поддерживается. Я ни разу не встречалась с негативным от-

ношением к подобным идеям. Всегда есть поддержка, как со стороны орга-

нов власти, так и от населения. 
 

– Какие, на ваш взгляд, направления деятельности требуют внимания 

не только органов власти и бизнеса, но и активности со стороны жите-

лей, общественных организаций?   
 

– Проблемы возникают из-за недостаточного информирования. Раньше была 

замечательная практика – проведение круглых столов в районах, часто встре-

чались с населением. Вот эту форму нужно поддерживать и развивать. Часто 

население ставит вопросы в сфере здравоохранения, строительства школ, 



детских садов, домов культуры, больной вопрос – дороги. Но все эти во-

просы могут решить только органы власти, это часть их работы.  

У нас есть конкретная проблема. Люди приезжают издалека, нуждаются в 

помощи. Нужен специальный социальный центр для северян. Поскольку 

люди приезжают из северных районов решать какие-то вопросы, в Хабаров-

ске им негде остановиться, дорого, нужна помощь с больницами.  
 

– И несколько личных вопросов. Как ваша семья, близкие, друзья отно-

сятся к вашей деятельности? Принимают ли в ней участие? 
 

– Они постоянно со мной. У меня вся семья, все родственники поддержи-

вают, помогают. Гордятся, понимают, что это нужно. 
 

– Какие качества вы особенно цените в людях? И что не приемлете? 
 

– Мне нравится активность. Когда они приходят сами и говорят: «Я хочу изу-

чать свой язык! Я уже не могу без своей культуры!» Конечно, это приятно. Для 

таких людей хочется все сделать, для таких людей мы общественники и рабо-

таем. Когда-нибудь, наши дети, внуки, правнуки тоже придут и скажут: «Я хочу 

знать...». Для этого и делается все, что можно, по сохранению культуры и языка. 

Мы же не живем одним днем, я сейчас не хочу, а завтра вдруг что-то загорится 

в душе, захочу хоть что-то узнать об истории и культуре своего народа. 

 Мне не нравится иждивенчество, потребительное отношение. Почему-то 

считается, что мы – это еще одна соцзащита. Иногда даже спрашивают: «Это 

соцзащита коренных малочисленных народов Севера?». А потом еще и вы-

сказывают недовольство, что их плохо обслуживают. Люди приходят иногда 

конкретно для того, чтобы поскандалить, приходят нетрезвые. Не часто, но 

каждый такой случай запоминается надолго. 
 

– Чем вы любите заниматься в свободное время? Остаётся ли оно у вас 

вообще после общественной деятельности?  
 

– В какое время? Раньше играла на гитаре, сочиняла песни. Сейчас – какое 

там, не до этого! Пытаюсь составить родовое древо. Нужно найти фотогра-

фии, все оформить. Когда это делать? Времени нет совсем, но есть желание 

обязательно это сделать для детей. Дети должны знать все о своих корнях. 
 

– Вы считаете себя счастливым человеком? Что для вас счастье? 
 

– Да, считаю. Счастье приходит в процессе выполнения той работы, которую 

считаешь важной. 
 

– Что для вас значит быть патриотом?  
 

– Быть патриотом – это любить свою родную землю, любить родину. Не 

нужно громких слов. Начинается все с малого, с дома, села, семьи, насколько 

мы ценим своих родных, уважаем их, принимаем наставления родителей, 

ведь любовь к своему народу закладывается в семье. Начинается все с этого. 

Наши предки учили, что нельзя причинять вред природе, нельзя предавать 

то, что тебе дорого. Нельзя проходить мимо. Нельзя быть равнодушным к 

тому, что что-то неправильно.  
 

  



– Хотели бы вы что-нибудь изменить в своей жизни? 
 

– Судьба – она, в принципе, уже предрешенная. Я в этом плане фаталист. Я 

считаю, что каждый человек создан, чтобы выполнить великую миссию и 

люди чувствуют пустоту в жизни, скуку, потому что они не выполняют эту 

миссию. Нужно обязательно найти свое предназначение и заниматься выпол-

нением этого предназначения. Семья как ячейка общества существует не для 

того, чтобы просто хорошо вместе жить и кушать, набирать все больше благ, 

а семья тоже должна быть вместе для того, чтобы менять этот мир к луч-

шему. Тогда и дети тоже не будут расти эгоистами. 
 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что бы 

вы пожелали?  
 

– Хотелось бы, чтобы у Ассоциации было побольше финансирования, чтобы 

была возможность работать в крае, решать проблемные вопросы. Но, навер-

ное, лучше всего сказано в «Служебном романе» – чтобы все были здоровы! 
 


